

EL MENSAJERO

PELEA LA BUENA BATALLA DE LA FE, Timoteo 6:12

Redacción y Administración INSTITUTO BIBLICO Apartido No. 901	Periódico quincenal Evangélico y de Intereses Generales	Suscripción DOS COLONES EL AÑO UN DOLAR ORO fuera del país NUMERO SUELTO ₡ 0.10
Año III	San José, Costa Rica, 15 Agosto 1928	Número 2

Editoriales

El ojo del Eterno

Cuenta el general Lafayette que un día fue hecho prisionero en Bélgica, y observó que se había practicado una pequeña abertura en la puerta de su calabozo, a través de cuya abertura el ojo de un centinela le vigilaba día y noche. Y nos describe la extraña sensación que experimentó cuando vino a descubrir que aquella mirada se fijaba sobre él día y noche. Se sintió invadido de un raro malestar que se hacía cada vez más insoportable, no por que tuviera miedo a aquel espía, sino porque la mirada de un hombre en tales condiciones tiene una fuerza particular.

La mirada del Dios Todopoderoso está fija sobre tí, lector. Sus ojos de llamas penetran en los pliegues más ocultos de tu ser. Puede ver no solo los movimientos de tu cuerpo, sino también los de tu corazón, ya que "no hay cosa criada que no sea manifestada en su presencia; antes todas las cosas están desnudas y abiertas a los ojos de aquel a quien tenemos que dar cuenta" (Heb. 4:13). Tú vas a comparecer ante El, y todos los actos de tu vida, tanto los ocultos como los sabidos, pasarán ante tí en la presencia de Dios, en el día que juzgará el Señor lo encubierto de los hombres por Jesucristo (Rom. 2:16).

No hay pues de que maravillarse que gran número de hombres, al sentir la mirada de Dios que les penetra y notar en sí mismos la mirada de la conciencia, se alarmen y sean sobrecogidos de angustia, y para distraerse de esta terrible realidad, busquen modo de aturdirse en los placeres de toda clase, en las artes, en la adquisición de riquezas, de la fama, y también entregándose a prácticas religiosas para apaciguar su inquieta conciencia.

En efecto, "Dios tiene los ojos demasiado puros para ver el mal" (Habac. 1:13), y El no puede menos

que castigarlo allí donde lo descubra. No obstante, sus ojos no son tan sólo los del Todopoderoso o del que es tres veces santo, sino también los de Aquel que por su amor inefable se entregó al castigo de muerte por causa de tí. Su mirada expresa compasión sin límites, y su gracia ha proveído de un medio por el cual la conciencia atormentada del hombre puede encontrar la verdadera tranquilidad. El mismo se inmoló como víctima santa para llevar sobre sí nuestros pecados descargándonos de ellos para siempre. Ese medio es tan eficaz que Dios mismo ha dicho en su Palabra: "la sangre de Jesucristo su Hijo nos limpia de todo pecado" (I Juan 1:7). "Si nuestros pecados fueren como la grana, como la nieve serán emblanquecidos" (Isaías 1:18). La obra llevada a cumplimiento en la cruz sobre el Calvario por el Salvador del mundo es tan perfecta que Dios pudo decir: "Y nunca más me acordaré de sus pecados e iniquidades" (Heb. 10:17).

Amigo lector, ¿conoces acaso esta dicha? ¿Tus pecados son perdonados? ¿Estás seguro de que tu cercano encuentro con Dios no te reserva alguna sorpresa fatal? ¡Ah! mientras hay tiempo acepta la gracia que Dios te ofrece hoy, puesto que "a la muerte se sigue el juicio", y entonces sería ya tarde para el arrepentimiento. Dios lo ha preparado ya todo, para tu recepción, si acudes a El hoy mismo; la salvación de tu alma ha sido acabada por su Hijo bien amado. Acéptala cuando aun es tiempo. "Porque de tal manera amó Dios al mundo que ha dado a su Hijo unigénito, para que todo aquel que en El cree no se pierda, mas tenga vida eterna" (Juan 3:16). Cree en El hoy, confíate a El y no morirás, sino que sentirás la inmensa alegría de poseer la vida eterna.

SELECTO

Convicción de pecado

Un hombre no convertido tomó la buena costumbre de leer una hora cada día a su esposa la Santa Biblia, siendo la curiosidad la que se la había inspirado.

Aconteció que pasado algún tiempo, un día paró de pronto su lectura y exclamó: Esposa mía, si este libro tiene razón entonces estamos mal.

Siguió con su costumbre y algunos días después

dijo: Si este libro dice la verdad entonces estamos perdidos.

Reanudó su lectura y al fin volvió a exclamar: Esposa mía, si dice la verdad, ¡entonces podemos ser salvos!

Algún tiempo después, ambos habían dado su corazón a Jesús, siendo salvos por él.

Una cosa es necesaria. ¿La tienes?

Hay muchas cosas que son útiles y deseables. Pero hay una que es absolutamente indispensable. Hay una cosa que si un hombre o mujer la posee todo *está bien*, aunque le pase cualquier contratiempo; si falta al hombre, está arruinado, a pesar de todas las demás cosas que pueda poseer.

¿Qué cosa es ésta?

¿Es la prosperidad? No; porque hemos visto a personas que han estado en una buena posición y aunque ahora se ven privadas de ella, están contentas.

¿Es la salud? Muchísimas personas han tenido sus horas más felices en medio de graves enfermedades. La salud, por buena que sea el poseerla, no es indispensable.

¿Es la buena fama o reputación? La conciencia de la inocencia sostendrá al hombre contra las peores tempe-

tades de la difamación. El hombre honrado, aunque sus conciudadanos le aborrezcan y desprecien, es mucho más feliz que aquel a quien la hipocresía le ha granjeado grandes honores y distinciones. "Un buen nombre es mejor que los rubíes"; pero sin embargo, un buen nombre no es tampoco la *cosa absolutamente indispensable*.

Un interés en el Señor Jesucristo; un conocimiento experimental de su gran salvación, es la única cosa **INDISPENSABLE**. No puedes ser feliz sin esta cosa. No puedes presentarte delante de Dios sin ella. No podrás estar delante del trono del juicio sin este requisito. No puedes soportar tu inmortalidad sin ella. Es la cosa indispensable por excelencia. ¿LA POSEES TU?

(La Guía del Viajero)

Sección de Controversia

¿Puede el Papa ser Vicario de Cristo?

Por el Dr. M. Montaña Guillén

Mientras que exista un contraste absoluto entre el cielo y el infierno, entre tanto que las características y peculiaridades de un ser no concuerden con las de otro, y a medida que el estatismo vaya sufriendo el *delenda* del dinamismo eficiente y progresivo, jamás la verdad y la mentira podrán marchar juntas y hermanadas. Cada una de éstas seguirá su rumbo, sí, pero ambas por caminos opuestos: la una hacia la luz, la otra hacia las tinieblas; la una a la roca, la otra al abismo.

Así como en un mismo cuerpo y a un mismo tiempo no pueden tener cabida dos circunstancias diferentes, cual en un cuerpo luminoso en acto no puede residir la oscuridad en idéntico acto, en las innumerables manifestaciones de la verdad o de la falsedad no se puede tampoco concebir concurrencia de una y otra en un mismo tiempo e idéntica circunstancia, aunque en potencia sea factible, en el caso de diferencia temporal y circunstancial.

La Filosofía, por medio de su base la Lógica, nos demuestra estas verdades de un modo claro y convincente y nos presenta los casos de tal suerte definidos, que sobre ellos no hay lugar a duda alguna.

En el presente caso en que hemos planteado la pregunta: ¿Puede el papa ser vicario de Cristo?, surgen de inmediato los estudios circunstanciales sobre la personalidad de cada uno de ellos; y una mente imparcial, sin atenerse a sectarismos ni revestirse de parcialidades, observa seriamente el asunto, medita en la pregunta, reflexiona con detenimiento y sin rodeos ni ambages contesta: **NO PUEDE EL PAPA SER VICARIO DE CRISTO.**

¿Por qué...?, interroga luego otra mente ávida de conocer las cosas por sus últimas razones o causas. Y el propugnador responde sencillamente, poniendo delante de él pruebas tomadas ya *a priori* ya *a posteriori*, según las necesidades del caso.

Una de las pruebas es la deducida de la observación del proceder del pretendido vicario. Examínesele en sus actos y véase si concuerdan con los de aquel a quien representa. Luego, contéplense muy de cerca las doctrinas o las fórmulas sustentadas por uno y otro. Considérense, por fin, para no multiplicar el examen y retardar la respuesta

categorica, los diferentes aspectos de la vida del representante y declárase si están en armonía, o al contrario en franca oposición con los pensamientos de aquel a quien representa.

Si se tratara de un gobierno y de un representante nacionales, en vista de que existiesen desavenencias en lo tocante a cualquiera de los puntos arriba mencionados, el gobierno respectivo procedería de inmediato al retiro de su representante, pues sería indecoroso para dicho gobierno, perjudicial para sus intereses y miras políticas y peligroso para la patria misma, el hecho de mantener una representación oficial que no tenga en su mente el pensamiento de su gobierno, en su actuación no aparezcan los ideales del mismo, y en general, no responda debidamente a la confianza que en él depositara el mandatario.

Ahora bien: ¿puede el papa ser vicario de Cristo? Rotundamente decimos que en ninguna manera puede serlo y aquí van algunas pruebas:

Cristo, al morir por los pecadores exclamó: "consumado está", dando a entender que su muerte en la Cruz del Calvario pagó las deudas del pecador contraídas ante el Padre Eterno por causa del pecado que fué universal en todo el género humano. Esta deuda no podía el pecador pagarla, por el mismo hecho de que se manifestaba impotente para hacerlo, pues, en lugar de hacer el bien se enfangaba más y más en el vicio y la corrupción, y muy bien pudo decir Jeremías: ¿Podrá el negro cambiar su pellejo y el leopardo sus manchas? Así mismo vosotros habituados a hacer el mal ¿podréis hacer el bien?

Todo lo hizo Cristo y nada dejó al hombre por hacer. Cilicios, padecimientos, sacrificios, oblaciones humanas, todo terminó con la muerte de Cristo y El jamás pidió al hombre que se le asociara para sufrir juntamente con El. Solo, absolutamente solo, consumó la obra redentora. Fué esencialmente personal su operación sobrenatural para el rescate del hombre caído.

Esta fué la doctrina profética del Antiguo Testamento. A este punto convergían todos los sacrificios antiguos. Esta fué la doctrina novotestamentaria. Este fué el pensamiento del Redentor y a esto se dirigía el amor del Padre

"que envió a su Hijo Unigénito para que todo aquel que en El creyere no se pierda más tenga vida eterna". Pero, al frente de esta doctrina, se alza su antagonista: la del papa, quien, como cabeza de la iglesia romana, contradice abiertamente a la doctrina revelada para el plan de la salvación. Dice el papa y demuestra el romanismo en su práctica cotidiana, que "el hombre debe hacer penitencias, ayunos, mortificaciones, para poder salvarse". ¿Y qué indica esto? Que en este punto no hay armonía entre Cristo y el papa.

En Hebreos 10:12 leemos: "Pero éste (Cristo), habiendo ofrecido por los pecados *un solo sacrificio para siempre*, está sentado a la diestra de Dios". En oposición a esta doctrina, a la de Ia. Pedro 3:18 y otros pasajes paralelos que no citamos por no extendernos demasiado, la iglesia romana, siguiendo siempre los dictados del papa, sea que hable *ex cátedra* o no, enseña que el sacrificio de Cristo se renueva en la misa y así El muere todos los días, tantas veces cuantas misas se celebren; y en Hebreos 9:25-26 se nos dice: "Y no para ofrecerse muchas veces a sí mismo; como entra el pontífice en el santuario cada año con sangre ajena; de otra manera fuera necesario que hubiera padecido muchas veces desde el principio del mundo; mas ahora una vez en la consumación de los siglos, para deshacimiento del pecado se presentó por el sacrificio de sí mismo".

Cristo, según todo lo expuesto hasta aquí, *murió una sola vez para siempre*, y sus sufrimientos y su pasión terminaron para siempre. Sin embargo, la doctrina del actual pontífice en su encíclica "Miserentissimus Redemptor" declara que "la pasión expiadora de Cristo SE RENUEVA y en cierto modo SE CONTINUA y SE COMPLETA". ¡Qué doctrina! "Se completa", y lo dice tan abiertamente...! "Se completa, se continúa". ¿Mintió entonces Cristo cuando dijo *CONSUMATUM EST*? Santo Tomás dice, y Roma acepta, que Dios no puede engañar ni engañarse" y que "las

Sagradas Escrituras son la fuente de la inspiración divina". ¿Qué haremos entonces con estos pasajes en Hebreos 9:12: "... Entró una sola vez en el Santuario, habiendo obtenido eterna redención"; 10:10: "la ofrenda del cuerpo de Jesucristo hecha una sola vez"; 7:27: "Que no tiene necesidad cada día, como los otros sacerdotes, de ofrecer primero sacrificios por sus pecados, y luego por los del pueblo; PORQUE ESTO LO HIZO UNA SOLA VEZ, OFRECIENDOSE A SI MISMO": ¿qué haremos con estos pasajes? Más enfática es todavía la expresión que encontramos en Romanos 6:9-10: "Cristo, habiendo resucitado de entre los muertos, ya no muere: la muerte no se enseñoreará más de El Porque el haber muerto, al pecado murió una vez; mas el vivir, a Dios vive".

Sin seguir por otras consideraciones, y antes de terminar el presente artículo, queremos indicar, además, que Cristo llevó una vida pobre y humilde. Pero ¿es igual la vida del papa? ¿Cuánta distancia hay de Nazareth a Roma y cuanta diferencia del Portal de Belén al portal del Vaticano! Belén, lugar donde nació Jesús, no contaba sino con un mísero pesebre y el Vaticano tiene once mil habitaciones donde vive el Papa muellamente, y después dice todavía que es muy pobre, que nada tiene, que es mendicante, prisionero, etc. que sólo el vulgo ignorante podría dar crédito...!

Si Cristo descendiera del cielo ahora mismo, de seguro que al papa y a sus secuaces dirigiría la más terrible condenación y les llamaría: "hipócritas, fariseos, lobos rapaces".

Después de esta pequeña demostración preguntamos por tercera vez: ¿puede el papa ser vicario de Cristo? Dejamos a cada individuo que dé la respuesta. El que esté cierto de que el papa es vicario de Cristo, que lo demuestre con pruebas y lo creeremos; que afiance con la palabra fiel de Dios y reconoceremos en el papa al vicario de Cristo.

El clero romano no es cristiano, ni católico, ni apostólico

El Clero Romano, que a sí mismo se ha llamado cristiano, católico y apostólico, se ha engalanado con pomposos títulos que no le pertenecen.

No es cristiano, ni apostólico, porque a este nombre sólo es acreedor el que cree, observa y enseña las doctrinas de Cristo y sus apóstoles, y esta pandilla cree, observa y enseña todo lo contrario; por consiguiente está fuera de la comunión cristiana, es decir, *Excomulgado*.

Extraño debe parecer a los excomulgadores de oficio que se les arroje a la cara semejante afirmación; pero esto no los hará cambiar de rumbo.

Nada de cuanto forma el ostentoso aparato del llamado catolicismo, he podido encontrar en el Evangelio, Hechos y Cartas de los apóstoles: dogmas, misterios, sacramentos, jerarquía eclesiástica, ornamentos, liturgia, ritos y ceremonias ajustadas a la rúbrica romana; nuevos preceptos, nuevos dogmas, nuevas doctrinas, y las mil y mil socialías clericales forman un nuevo evangelio verdadera y repugnante antítesis del evangelio cristiano; y de estos fabricantes de evangelios, es de quienes en un tono profético dice el apóstol San Pablo: "Mas aun cuando nosotros mismos, o un ángel del cielo os evangelice, fuera de lo que nosotros os hemos evangelizado, *sea anatema*".

Y continúa: "Como antes lo dije, ahora también

de nuevo lo digo: si algunos predicaron fuera de lo que habéis recibido, *Sea anatema*".

¿Puede quedar mejor probado que el clero romano, lejos de ser cristiano está fuera de aquella comunión? ¿Cabe interpretación posible a un texto tan terminante? ¿Puede citarse en apoyo de esta verdad opinión más autorizada que la del apóstol de los gentiles?

Tampoco es católico, porque esta palabra significa *universal*, y el romanismo no es universal, puesto que de los 1,400 millones de habitantes que pueblan la tierra, se puede afirmar que no hay doscientos que realmente crean en los absurdos que les enseña el catolicismo (romanismo).

El catolicismo es una secta compuesta en su totalidad de plagios hechos a otras religiones. Y nos bastará para probarlo, la unísona opinión sobre este punto, de muchos sabios indianistas que han viajado hasta el Extremo Oriente, haciendo una exploración científica de sus libros sagrados, sus tradiciones y costumbres, su cronología, legislación, ciencias y artes, sus colosales y elocuentes monumentos, sus pagodas, sus criptas abiertas y talladas en el corazón de las montañas, que están testificando la tan antigua como levantada civilización oriental y muy particularmente los irreprochables William, Jones,

Burnouf, Collebrook, Lassen, Wilson, Halled, y últimamente Luis Jacolliot, que tanta luz han derramado sobre la verdadera civilización de los pueblos, sus leyes, su idioma, su religión y su verdadero origen; y el ilustrado e infatigable vizconde de Torres Solanot, sintetizando el valioso tesoro de conocimientos que encierran las numerosas obras de este ilustre escritor en su precioso libro *El Catolicismo antes de Cristo*, en cuyo prólogo dice el doctor Huelbes Temprado: "No se nos quiera obligar a reverenciar un mito, no se simboliza en el catolicismo un pensamiento, ni se instituye un culto cuya explicación, cuyo origen no se encuentre en los libros sagrados de la India".

Emilio Lefevre, en sus *Estudios Filosóficos* dice: "Es curioso notar con Abel Remusat, los puntos admirables de semejanza que existen entre las instituciones, las prácticas y las ceremonias que constituyen la forma exterior del Buhdismo, principalmente en el Tibet y las que son propias de la Iglesia romana. Allí se encuentran un *Papa* pontífice supremo, *Patriarcas* encargados del gobierno espiritual de las provincias; un *Consejo de Sacerdotes Superiores* que se reúnen en cónclave para designar al soberano pontífice y cuyas insignias se parecen a las de nuestros cardenales; *Conventos de Frailes y de Religiosas*, *Oraciones por los muertos*, *Confesión auricular*

Intercesión de los santos, *Ayunos*, *Besos de pies*, *Letanias*, *Agua lustral*, etc. La admiración aumenta también cuando se considera que todas estas prácticas estuvieron en uso en el Buhdismo diez siglos, es decir, mil años antes del principio del cristianismo".

Aquí deberían terminar nuestras pruebas; pero para edificación de la pandilla clerical, veamos por último cómo se explica el padre Huc en su obra titulada *Souvenir d'un Voyageur dans la Tartarie et le Tibet*. Dice así hablando del Buhdismo: "No se puede evitar ser sorprendido de su relación con el catolicismo: el báculo episcopal que llevan los grandes lamas, así como la mitra, la dalmática, la capa pluvial que portan cuando viajan, o cuando hacen alguna ceremonia fuera del templo, el oficio de dos coros, la salmodia, los exorcismos, el incensario suspendido de cinco cadenas y pudiéndose abrir y cerrar a voluntad, las bendiciones dadas por los lamas extendiendo la mano derecha sobre la cabeza de los fieles, el rosario, el celibato eclesiástico, las letanias, el agua bendita; he aquí otras tantas relaciones que los buhdistas tienen con nosotros".

Queda, pues, probado, que el clero romano no es cristiano, católico, ni apostólico, y que la secta de que se llaman ministros es un verdadero arlequín compuesto en su totalidad de robos hechos a otras religiones.

A. Carrión

Sección de Cuestiones Generales

Agridulces

Asesinato de Obregón

¡Un presidente más asesinado por un clerical para vengar ofensas! Tan católico era su asesino que prefirió ponerse el nombre de "Escapulario" y con todos sus escapularios asesinó al magistrado azteca. ¿Por qué lo mató? "Porque quiero que reine en Méjico Cristo Rey, pero no a medias, sino por completo", según su declaración.

Valiente modo de hacer reinar a Cristo Rey en Méjico, — como pretenden hacerle reinar en todas partes — mediante el revólver, el cuchillo, la hoguera, la parrilla, el sable, la espada, el veneno, etc., y por la revolución constante. Es el anhelo vehemente de Roma dominar por la fuerza y establecer sus credos a lo Pedro "carnal", por la espada.

Cristo no quiso y ni quiere reinar así. A Pedro cuando le cortó la oreja al siervo le dijo: "Vuelve tu espada a su lugar, porque todos los que tomaren espada a espada morirán. ¿Acaso piensas que no puedo ahora orar a mi Padre y él me daría, doce legiones de ángeles?" (Mat. 25:52,53) y a Zorobabel le dijo: "No con ejército, ni con fuerza, sino con mi espíritu". (Zac. 4:6).

¡Pobre de Escapulario y de sus cómplices, monjes y sacerdotes! No lo pasarán muy bien en Méjico, ni tampoco en *Hadelandia* (infierno)! ¡Cómo pretenden dominar, cuando no hay mayor fuerza que la del amor y la razón! A falta de ambas, el clero escoge la de Escapulario, con todo y escapularios, el revólver.

Analfabetismo

Dice "El Renacimiento" de Cartago, que la provincia que tiene menor número de analfabetas es Limón y se explica: la mayor parte de sus habitantes son pobladores de color

y estos se preocupan e interesan como padres de familia, junto con los pastores protestantes en que sus niños aprendan a leer en edad temprana, que se instruyan directamente en la Biblia y de allí un porcentaje tan bajo del 6.3%.

Tiene razón el colega cartaginés. La misión del protestantismo y los protestantes, amén de salvar las almas de la perdición, consiste en ilustrar al pueblo en las ciencias para desenvolverse en la vida y conocer los principios de su religión para no ver el triste espectáculo de esas naciones católicas (a excepción del Uruguay y Costa Rica) en Europa y América con un porcentaje de analfabetismo no menor de 50%. Las estadísticas de países protestantes en cuanto a educación e ilustración es sorprendente. La razón la da "El Renacimiento" y la otra es ésta: "Roma prefiere las tinieblas a la luz, porque sus obras son malas".

El Testimonio de un Mudo

"Hace a los sordos oír y a los mudos hablar (Marcos 7:35). Esa es la obra del Evangelio. Los más empedernidos sordos abrirán sus oídos para oír el dulce y consolador mensaje de paz y después de convertidos contarán lo que el Señor ha hecho en ellos.

Visitando a unos íntimos hermanos, me hallé con un sordo-mudo, rebosante de alegría. La dueña de la casa, que bien lo conoce por 16 años, le dió el pan del Evangelio y me interpretaba. El hombre vivía como gran católico, pero *bebía, jugaba, peleaba y adulteraba*. Oyó el Evangelio y se operó en él un cambio radical: es ahora nueva criatura. Da gusto contemplar en su rostro el gozo de su salvación. Me contaba, que no muy lejos de San José, un *tonsurado* que tiene una parroquia en esta

capital, jugaba barajas con tres damitas en un salón, pero mientras tanto velaba las "patas de la perica o sota, se entretenía con mirar de reojos los labios de las muchachas y les tocaba sus piernas con su enorme pie de vez en cuando". ¡Cuánta maldad decía él y digo yo!

Dice el sordo que esto le sirvió de vergüenza y condenó la acción de quien fué su párroco. Sabe leer y devora la lectura de la Biblia para su provecho espiritual.

Mejor que los Salvavidas

Nos relata la prensa que el costero Horacio G. Foss naufragó a 165 millas de las Bermudas a causa de una abertura y que al cabo de seis días de angustias terribles, los naufragos fueron rescatados por el vapor Volendam. Durante los días de desesperación y temor de los tripulantes, el ministro del Evangelio Rdo. Cook Joseph Notice pudo mantener en calma y gozo a todos, leyéndoles la Biblia y orando intensamente. Cuentan los refugiados que la mayoría se hubiera lanzado al agua, para suicidarse a no ser por el consuelo y valor que les dió el ministro de la Biblia.

Y pensamos nosotros. ¡Cuántos naufragios en este agitado mar de la vida! Nuestras embarcaciones y gobiernos no tienen seguros pilotos. Los hombres han perdido su confianza en los directores religiosos, que no son otra cosa que arrecifes peligrosos, que hacen zozobrar a pequeñas y grandes embarcaciones. Sus vidas de sepulcros blanqueados sólo sirven para extraviar y estafar más a la humanidad. Se impone la lectura de la Biblia, el faro luminoso que puede irradiar en las conciencias humanas y librarlas de certísimo fracaso y naufragio.

Enseñanza Libre

Se discute en el Congreso el proyecto de ley para que todas las instituciones de segunda enseñanza puedan conceder títulos de bachiller sin que tengan los estudiantes que pasar por el estrecho *aro* del Liceo. Nos agrada la ley, que no es otra cosa, que quitar el patrimonio de los bachilleratos al gobierno. Se impone esa reforma para bien de las clases pobres y para bien del gobierno.

Un gobierno que no tiene recursos para mantener

una universidad en forma, debe abrirle paso a ciertas instituciones particulares, sectarias y filantrópicas para que éstas puedan conceder libremente títulos de médicos, ingenieros, arquitectos, etc. Pero la pretensión del ex-cura y ahora general Volio para que se amuralle, a lo China antigua, para que no entre otra civilización a Costa Rica, que la ya adquirida, desdeñe de su cultura y celo por las clases sociales.

Vengan pues, las universidades católicas y las protestantes, ya que aquí sólo se confeccionan *abogados y farmacéuticos*.

No son los gobiernos de Estados Unidos, Gran Bretaña y Alemania los sostenedores de las mejores universidades. Son los protestantes, los padres de la escuela moderna, los que tienen las mejores universidades de estos países, y sino que hable Cambridge, Oxford, Yale, Harvard, Princeton, Wesleyan y Syracuse.

Venga la ley y vendrán los sindicatos e instituciones que abrirán universidades y colegios. El gobierno apreciará más tarde el valor de ellos.

Los católicos y don Cleto

¡Cuidado que ahora que está en el poder, los curas le halagan y le *laman el ojo!* Sin embargo, pocos días antes de las elecciones, los mismos curas católicos, metidos de pies y cabezas en las contiendas políticas y olvidándose de la *hostia* y la *sacristía* lanzaron profusamente una hoja suelta contra el ahora presidente y en favor de don Carlos María Jiménez (derrotado) de la que copiamos este párrafo, para que conste en la historia:

"Si usted ama la libertad de Costa Rica, si usted no quiere que las cárceles se llenen de hombres altivos y que nuevamente se entronice el palo y el ostracismo, no vote por Cleto González Víquez!

Si usted ama la Religión Católica, la religión del Estado y la cual tradicionalmente amamos y respetamos, NO VOTE POR CLETO GONZALEZ VIQUEZ, quien es un ATEO CONSUMADO".

¡Y ahora! ¡Cuánto no lo enamoran! Pero bien que conoce el digno presidente a esta comparsa de curas jai-bas!

ORAFLA

Una visita al Instituto Bíblico

*"A la verdad la mies es mucha,
más los obreros pocos.*

*Rogad, pues, al Señor de la mies,
que envíe obreros a su mies".*

Mat. 9:37,38.

Ya han transcurrido algunos días desde que dejé esa hermosa y fecunda tierra que tan gratas como impecederas impresiones grabó en mi alma.

Al llegar a Colombia, mi patria, y pensar en el futuro de ella como centro de movimiento evangélico, comprendo que nos estamos quedando al margen del movimiento, y tal parece que un marasmo nos tuviera imposibilitados para luchar por el más bello de los ideales.

Hace muchos años que en la mente de los que aman la obra del Señor ha surgido esta pregunta: ¿Dónde está el porvenir de la obra evangélica de Colombia y del resto de la América Latina? Y la respuesta que ha surgido

imperativa es ésta: EN LOS OBREROS NACIONALES ¿Cómo conseguirlos? Respuesta insondable que en nuestras almas ha venido tomando la forma de una suplica al Todopoderoso y en su presencia hemos puesto nuestras plegarias con el clamor de millones de almas que yacen en las tinieblas de la ignorancia de su Luz Admirable. Hoy, sin embargo, parece que un rayo de luz alumbra esplendoroso en el lugar más bello y estratégico de las Américas: Costa Rica. Hacia allí han de encaminarse nuestros pasos en la seguridad de hallar fácil solución a nuestro caso.

A una feliz visión profética, de los esposos Strachan, después de haber recorrido toda la América Latina, se debe la fundación de ese centro de luz que se denomina, "Instituto Bíblico", cuyo único fin es hacer de los jóvenes latino-americanos obreros en la "Viña del Señor". Tal parece que el Todopoderoso quiso escoger a estos siervos suyos para responder a nuestros más puros senti-

mientos en el desarrollo de su Santa Causa en nuestra gran Patria, la América.

Como en la flor parece que todas las gracias se hubieran reunido para lucir gallardamente en ella, así en el Instituto Bíblico de San José se han reunido todas las cualidades que son necesarias a un centro docente de tal índole: espíritu amplio, estudios sólidos, profesores escogidos, de quienes puede decirse: "son como una epístola viviente".

El lugar no pudo haber sido más sabiamente elegido: un clima delicioso; en el corazón de una ciudad que es culta por excelencia, donde al fanatismo le ha sido imposible echar sus nefandas raíces y donde en verdad impera la libertad en su más amplio concepto. A Costa Rica le corresponde en derecho divino ser el centro de cultura de las Américas, pues Dios así quiso colocarla y hacia esa meta se encamina a paso de gigante. De esa tierra singularmente privilegiada han de salir los adalides del Evangelio que pregonen el mensaje de amor y salvación entre sus compatriotas.

Al tratar de analizar la obra que el Instituto Bíblico ha llevado y está llevando a cabo no puede uno sino

quedar maravillado; bendiciones que muchos se equivocan pensando que son el resultado de fuertes capitales extranjeros, y no titubean los enemigos de la Causa del Evangelio al decir en forma mentirosa que es *la intervención americana*, ignorando que es el resultado de una vida consagrada al servicio de Dios y a la oración.

El Instituto Bíblico es el centro llamado para formar jóvenes verdaderamente cristianos, pues además de gozar de un magnífico profesorado y bellos edificios con espaciosos salones, está por encima de todas estas cosas materiales el ambiente espiritual, base esencial y única del verdadero éxito en el sagrado Ministerio.

Si fuese posible que una voz se oyera en toda la América Latina yo la impulsaría a que así clamara a todos los jóvenes de ambos sexos: Acudid al Instituto Bíblico, preparaos allí; salid luego y ved los campos que están listos para la siega, y segando poned como fruto digno de vuestra labor, la América, a los pies del Salvador redimida por su preciosa sangre, de la ignominia, la corrupción y los vicios en que sus tiranos la tienen sumida.

C. E. Mayorga

Pedro D'Ailly

Tomó su nombre de la población donde nació, cerca de Amiens en 1350. Se crió en Compiègne durante la desolación que soportó el país por la guerra con Inglaterra y la insurrección de los campesinos. Esta situación le produjo gran sentimiento contra Inglaterra, sentimiento que manifestó más tarde. En 1372 entró en la Universidad de París como estudiante de Teología.

Principió a enseñar en 1375, sus primeros ensayos le hicieron conocer como pensador de mente lógica y clara, también empezó a distinguirse como predicador. En 1380 se doctoró en teología y profesorado, en esta ocasión y en escritos posteriores manifestó sus creencias sobre la doctrina de la iglesia, las cuales resumía así:

1 La iglesia cristiana está basada sobre el Cristo vivo, no sobre el Pedro errado.

2 Sobre la Biblia, no sobre la ley del canon.

Creencia que le hizo prominente durante el gran cisma papal. Tenía la idea de abolir los errores existentes en la iglesia con un concilio general, pero tuvo sus opositores contra los cuales escribió la epístola titulada *Del diablo a sus prelados*.

En 1384 fué designado como director del Colegio de Navarra, donde tuvo como discípulo a Juan Gerson, que le fué un amigo fiel durante su vida de luchador infatigable en el mundo teológico.

En 1389 fué nombrado Canciller de la Universidad, posición que lo puso en contacto íntimo con la Corte de Carlos VI de Francia y acrecentó su influencia, mediante la cual hizo reconocer del gobierno francés a Benedicto XIII como papa sucesor de Clemente VII muerto en Aviñón. Por este servicio Benedicto lo hizo obispo de Puy y más tarde de Cambray.

En 1398 fué enviado por Francia y Alemania como comisionado ante Roma y Aviñón para proponer a los pontífices la renuncia de sus puestos con el fin de unificar la iglesia, pero fracasó en su intento.

Procuraba constantemente en sus escritos extender la idea de una reforma en toda la iglesia; su escrito más

interesante fué: *Libellus de emendatione Ecclesiae* que le valió el sobrenombre de *Aguila de los doctores*.

El papa Juan XXIII queriéndolo contentar lo hizo Cardenal y más tarde lo envió como legado papal por Alemania y los Países Bajos.

Prestó importantes servicios a la iglesia en el Concilio de Constanza donde en compañía de Gerson hizo triunfar la idea de que los Concilios son de más autoridad que los papas.

Cuando el Concilio fué abandonado por el papa, Ailly tuvo coraje y sabiduría suficiente para prescindirlo y llevar a cabo los asuntos principales de aquella asamblea y eran tres:

1 La abolición del cisma.

2 Reforma de la iglesia.

3 La causa de Juan Huss.

Ailly se interesó mucho en presentar un plan reformativo, que no aprobaron. Luego como presidente de la comisión de fe examinó a Huss y estuvo presente en su condena, manchando así su nombre y disminuyendo el valor de su obra reformativa por la cual había trabajado tanto, pues Huss perseguía el mismo ideal de reforma.

En 1416 fué candidato al papado, pero la influencia inglesa obstaculizó su nombramiento y fué electo su opositor, el cual nombró a Ailly delegado en Aviñón donde siguió detestando los males que no pudo reformar.

Ejerció influencia en Lutero mediante su doctrina de la transubstanciación. Fué amante del estudio y de las ciencias; escribió en 1410 una obra sobre Geografía de la cual sacó Colón la idea de un paso occidental para las Indias. Murió en Aviñón según unos en 1420 y según otros en 1425.

Ailly fué uno de los muchos heraldos de la reforma, que al mismo tiempo que protestaban contra la corrupción del clero, enseñaban la senda antigua de la vida apostólica cuando los siervos de Dios poseían y practicaban las enseñanzas puras del evangelio.

H. Bautista
(Estudiante del Seminario)

Sección de Cultura Espiritual

Ante la puerta abierta del alma

"He aquí, que estoy parado a la puerta y llamo". Pero Jesús no es el único que está parado ahí. Apenas llama Jesús a la puerta de nuestro corazón, cuando viene otro, sigilosamente para que no nos apercibamos de su presencia, pues quiere introducirse clandestinamente por la puerta que Cristo nos invita a abrir.

Jesús dice: "Si oyes mi voz y abrieres la puerta, entraré y te haré puro y bueno". Abrimos la puerta, pero Satanás se inclina hacia nosotros y susurra un cuento de dudosa moralidad o nos refiere algún incidente que suscita pensamientos impuros. En lugar de resistir enérgicamente a Satanás, escuchamos y sonreímos y, a la vez, cerramos la puerta en la cara de Jesús para encontrar luego que el tentador está adentro con nosotros y que hay fango e impureza en la casa de nuestra alma.

Cristo dice al ebrio: "He aquí, que estoy parado a la puerta. Si oyes mi voz y abrieres la puerta, entraré y destruiré el apetito por el alcohol, y te haré digno de ser templo del Espíritu Santo". El alcoholista abre la puerta, pero el tentador extiende su mano para tomarla, Satanás llama a otros siete demonios y juntos se introducen en la escuálida alma del bebedor.

Cierto hombre ha sido longánime, sufrido y paciente de espíritu. Ha sufrido con resignación cristiana, agra-

vios, calumnias e injurias. Jesús viene y llama a su corazón y le dice: "Si me invitas a entrar quitaré el dolor de esos agravios que te han inferido". Aquel hombre abre la puerta, pero Satanás le dice: "La venganza es dulce. Esas injusticias nunca deben olvidarse ni perdonarse. Vengate y se curarán las heridas de tu corazón". Es aceptada la insinuación del tentador; pero cuando ya es demasiado tarde, descubre aquel hombre que lejos de perder el rencor que amargaba su corazón, la venganza sólo añade a sus otros males el de la humillación, la vergüenza y el remordimiento.

A otro hombre, Jesús dice: "Déjame entrar y te mostraré como atesorar riquezas en el cielo". Abre la puerta aquel hombre y Satanás extiende una mano con la palma cubierta de monedas de oro, tangibles, centelleantes y sonantes. Acepta el dinero, y mientras la mano esclavizante de Satanás empieza a oprimir la de él, los dos cierran la puerta en la cara de Jesús.

Jesús estuvo parado durante tres años ante la puerta del corazón de Judas; pero la Biblia nos dice que fué Satanás el que entró.

"He aquí que estoy parado a la puerta y llamo. Resistid al diablo y huirá de vosotros. Si alguno oyere mi voz y abriera la puerta, yo, el Rey de Gloria entraré".

La Segunda Venida y el Milenio

Dr. A. B. Simpson

1 No indicamos Su venida al corazón del individuo cristiano. Pero sí, viene graciosa y verdaderamente y este es el misterio bendito de que se ha ya hablado en relación con nuestra santificación. Es "Cristo en tí la esperanza de gloria". Pero esto no es Su segunda venida. Muchas personas están dispuestas hasta decir, con apariencia de espiritualidad de que tienen el milenio en su corazón, como también al Señor; deje a un lado a los que no han especulado con Su venida. Bien, el apóstol Pablo tenía al Señor en su corazón, y al milenio tan cerca del tercer cielo como cualquiera de estas personas que lo reclaman; y Juan estaba tan cerca del corazón de su Redentor como cualquiera de nosotros pudiera esperararlo en la tierra; pero ellos hablaron y escribieron en estos términos: "Luego nosotros, los que vivimos, los que quedamos juntamente con ellos seremos arrebatados en las nubes para recibir al Señor en el aire, y así estaremos siempre con el Señor". "Sabemos que cuando El apareciere, apareceremos con él en gloria". "He aquí El viene en las nubes, y todo ojo le verá. Aun así, ven, Señor Jesús". Porque mientras más sabemos de Jesús espiritualmente, mucho más ansiamos Su personal y eternal presencia en el más amplio y glorioso sentido que traerá su personal advenimiento.

2 No indicamos su venida en la muerte. Es dudoso de que El venga realmente con nosotros en la muerte. Lázaro es representado como llevado de ángeles al seno de Abraham; y Esteban en su gloriosa partida vió a Jesús en el cielo, a la mano derecha de Dios, levantándose,

ciertamente, para recibir y honrar a sus fieles siervos, pero nunca viniendo por él personalmente. Los contrastes entre la muerte y la venida del Señor son bastante señalados. No se nos dice que velemos por la muerte de la cual estamos libres de su temor, pero se nos dice que velemos por la venida del Señor. La muerte es un enemigo; pero su venida es la dichosa visita de nuestro más estimado amigo. La muerte es la bebida amarga del corazón; pero la venida del Señor es la bebida consoladora y un antídoto de la muerte. Si la muerte y la venida del Señor fueran idénticas, el apóstol le hubiera dicho a los de Tesalónica: "Tampoco hermanos, queremos que ignoreis acerca de los que duermen, que no os entristezcáis como los otros que no tienen esperanzas, porque el Señor vendrá por ellos, y vendrá prontamente en el mismo modo, por vosotros en la muerte y os uniréis agradablemente en muerte con El una vez más". ¿Dice El eso? ¡No! Pero sí, dice: "El Señor descenderá del cielo, etc., y los muertos en Cristo resucitarán primero: luego nosotros los que vivimos, seremos arrebatados en las nubes juntamente con El, para recibir al Señor en el aire, y así estaremos siempre con el Señor". No es la muerte la que él señala aquí. Pero sí es aquello que ha de vencer a la muerte y de lo cual él escribe a los Corintios: "Entonces se efectuará la palabra que está escrita: Sorbida es la muerte en la victoria". Si el Señor viene es para sorber la muerte en victoria, y estamos seguros que no puede ser la misma cosa o de lo contrario sería sorberse a sí mismo.

3 No indicamos la venida espiritual de Cristo me-

dante el esparcimiento del Evangelio y el progreso del Cristianismo. En ninguna parte de la Escritura es reconocida esta doctrina como la venida personal de Cristo. "He aquí, El vendrá en las nubes y todo ojo le verá, y los que le transpararon; y todos los linajes de la tierra se lamentarán sobre El". Ahora bien, esa no es la forma que se emplea cuando se recibe el Evangelio. Se regocujan, pero ahora están perplejos, y desanimados; y gritarán según se nos ilustra en otra parte, a las rocas y a las montañas para que caigan sobre ellos y los escondan de la ira de Dios. Así también, los ángeles hablabando de este evento a los once discípulos, dijeron: "Este Jesús que ha sido tomado de vosotros, así vendrá como le habéis visto ir al cielo". Esto no puede ser la publicación del Evangelio, pero tendrá que ser su personal visible y gloriosa aparición. El Evangelio tendrá que ser extensamente difundido; su verdad prevalecerá; su causa triunfará, pero El vendrá personalmente y El es definitivamente más que lo que es Su verdad y causa.

II ¿Qué indicamos con el Milenio?

Alguien ha propagado que la doctrina del milenio es una invención y que la palabra misma no se halla en la Biblia. La palabra milenio no es una palabra inglesa, sin embargo es griega, que significa mil años. Se usa repetidas veces en la Revelación en el capítulo veinte para in-

dicar el periodo de tiempo que Cristo reinará en la tierra con los santos después de la primera resurrección. Será un tiempo de victoria, gozo y gloria. Siete hechos importantes son mencionados en relación a esto aquí:

- 1 La resurrección y la reunión de los santos.
- 2 Su recompensa y reino.
- 3 La completa exclusión de Satanás de la tierra,
- 4 La presencia personal para siempre de Cristo con ellos en la tierra.
- 5 La supresión de todos los enemigos y el reinado universal de la justicia.
- 6 La duración de mil años.
- 7 La inmediata y terminante revolución de Satanás y el hombre pecaminoso y el juicio final del impío.

Si no hubiera otra referencia en la Biblia para este tiempo de bendiciones, estos elementos solos, serían suficientes para constituir un estado y tiempo de elevada gloria y felicidad. Mucho más serían lo suficiente para identificarlos como la época dorada de que nos habla el pasado profeta que dijo: "cuando la justicia, la verdad y la paz cubrirán la tierra como las aguas cubrirán el mar".

(En el próximo número continuaremos con el orden de estos eventos y las objeciones que se hacen a la Segunda Venida y al Milenio).

Tra. S. M. Alfaro

Sección de Información

Noticias

Angel Archilla Cabrera

Envía gratos saludos y recuerdos a todos los hermanos del Instituto Bíblico, Misión Centroamericana, Metodista y demás hermanos y amigos.

Espera el hermano tener el privilegio algún día, de volver a ver y hablar a estos buenos hermanos, sino aquí, allá en gloria.

Evangelizando

Los jóvenes Luis Hernández, Abdón Valle y Homero Alfaro pasaron sus vacaciones evangelizando por Puntarenas, Miramar, Morales y Chomes. Tuvieron avivamientos admirables. Luis predicaba, Homero tocaba el órgano, Valle daba literatura.

¡Que Dios bendiga a éstos jóvenes y a sus labores!

Campaña de Chile

En esta semana partió rumbo a Chile nuestro superintendente general el Rdo. Enrique Strachan con el loable fin de hacer una gran campaña de evangelización en aquella ilustre república hermana. Desde mucho tiempo había sido este hermano llamado, pero debido a otras campañas y en espera de hacer mejores arreglos, no pudo atender al llamamiento hasta ahora.

Confía el señor Strachan en que las misiones allá establecidas cederán sus mejores hombres para llevarlos consigo a las distintas ciudades de la república.

Esperamos que todos los hermanos del continente orarán intensamente porque millares de almas se entreguen a los pies del Señor y muchas más sean edificadas en sus creencias.

Siendo la obra del Señor, no dudamos que Chile tendrá un gran sacudimiento espiritual mediante los esfuerzos que se han de emplear en esta campaña religiosa.

¡A trabajar y a orar!

Heredia

Los hermanos y amigos de Heredia se afianzan en su fe. Hay muchos hermanos en aquella congregación muy fieles y valientes. A medida que insistimos con la predicación del Evangelio, las almas se rinden al Señor y los prejuicios contra nosotros se desvanecen. La labor de los pastores Thomson es beneficiosa y digna de prez.

Esperamos que Heredia será ganada para Cristo.

Leonardo Alonzo y Esposa

Después de haber trabajado por algún tiempo en Atenas, salieron de allí, llamados por la Misión Centroamericana para laborar en la República de Honduras.

Es un privilegio más el que se les concede a tan buenos y espirituales hermanos Angela y Leonardo, ambos graduados de nuestro Instituto Bíblico. Honduras tendrá dos paladines más del Evangelio.

Rogamos al Señor que les colme de éxito y bendiciones.

Víctor Salazar

Para sustituir al señor Leonardo Alonzo, fué trasladado de Heredia a Atenas el hermano Víctor Salazar como pastor de aquella grey. No dudamos que Víctor sabrá probar a su Dios y cual Jacob, no lo dejará hasta que no le bendiga abundantemente.

CONFERENCIAS en el Instituto Bíblico

(Anexo-Frente al Laberinto)

Todos los miércoles y viernes a las 7 y 15 p. m. para damas y caballeros

Estas conferencias estarán a cargo de los Srs. Strachan, Alfaro, Thompson y Montaña.